

A mi generación la marcó este suceso

Expresa Laura Concepción García, al recordar los días en que Cuba despidió al Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz

Adriana Alfonso Martín

En 1962, en el discurso de clausura del Congreso de la Asociación de Jóvenes Rebeldes —antecesora de la Unión de Jóvenes Comunistas (UJC)— Fidel expresó que en los hombros de la juventud se pueden depositar grandes tareas. Así lo confirma una joven revolucionaria con vasta trayectoria en organizaciones estudiantiles y políticas.

Laura Concepción García revela, a sus 29 años, que siempre amó la asignatura de historia y vino a estudiar esa especialidad a la Universidad de Sancti Spiritus José Martí Pérez (UNISS). *Escambray* evoca junto a ella cómo la comunidad universitaria vivió los últimos días de noviembre de 2016.

“Como es costumbre cada 26 de noviembre, la Federación Estudiantil Universitaria (FEU) de la universidad llega hasta Limones Cantero, en Trinidad, para honrar a Manuel Ascunce y Pedro Lantigua. En 2016 fue diferente. Cuba y el mundo se conmocionaron ante la noticia del fallecimiento de Fidel en la noche del 25.

Amanecemos en la UNISS para saber cómo le rendiríamos tributo al hombre que había liderado el último período de la guerra de liberación nacional. Allí, se gestaron veladas, encuentros y otras actividades; también asistimos a firmar el libro de condolencias en la sede del Comité Provincial del Partido”.

Un grupo de jóvenes espirituanos, entre ellos Laura, tuvieron la oportunidad de asistir al acto en la Plaza de la Revolución José Martí, desarrollado el 29 de noviembre con la presencia de

varios líderes latinoamericanos. Solo unas horas faltaban para que comenzara el recorrido de la caravana con sus restos mortales hacia Santiago de Cuba.

El 6 de enero de 1959 el líder de la Revolución llegó, en la Caravana de la Libertad, a Sancti Spiritus. Desde la otrora Sociedad El Progreso afirmó que esta ciudad no podía ser una más en su recorrido hacia La Habana. Cincuenta y siete años después, Fidel volvió. El pueblo otra vez se lanzó a las calles, pero en esta ocasión para despedirlo.

El primero de diciembre se volvió a escuchar su voz en el parque Serafín Sánchez, y Laura lo recuerda como si hubiese sido ayer.

“Desde la madrugada nos concentramos en el parque; estaba desbordado de personas y las calles también. A pesar de llover en varias ocasiones nadie se movió porque había que despedir al Comandante. El secretariado de la FEU estaba allí, junto a la rectora y los docentes”.

Concepción García se emocionó al ver el cortejo fúnebre y a todo el pueblo unirse en la frase “Yo soy Fidel”. “A mi generación la marcó este suceso”, comenta.

Actualmente se desempeña como profesora del departamento de Marxismo-Leninismo e Historia de la universidad espirituaña, ¿qué mensaje transmitiría a las nuevas generaciones que no pudieron conocer físicamente a Fidel Castro?

Como profesora, exhorto a la juventud a estudiar e investigar la vida y obra de nuestro Comandante; a conversar con quienes sí estuvieron cerca de él. Fidel tenía una visión de futuro como nadie y hoy, a ocho años de su

fallecimiento, aún nos está dando lecciones.

UNA CÁTEDRA PARA SU PENSAMIENTO

El 2 de octubre de 2017, nació en la universidad espirituaña una cátedra para estudiar el pensamiento y la obra del Comandante en Jefe. La máster en Ciencias Yaney Rodríguez Muñoz, su actual presidenta, cuenta que la cátedra es exclusivamente para estudiantes y profesores de la UNISS que deseen investigar y divulgar la obra del líder.

“Entre sus líneas investigativas se encuentra su pensamiento sobre el medio ambiente y el desarrollo científico tecnológico del país, su obra revolucionaria, su humanismo, su legado a los jóvenes, la lucha contra el imperialismo y a favor de las causas justas, entre otras.

Hemos creado secciones para incluir a los pioneros y a los estudiantes de la enseñanza media superior, desde sus centros escolares”, señala Rodríguez Muñoz.

La cátedra ha estrechado vínculos con organizaciones como la UJC, la Federación de Mujeres Cubanas, la Sociedad Cultural José Martí y la Asociación de Combatientes de la Revolución Cubana.

La máster en Ciencias asegura que les falta dinamismo para poder llegar a otros sectores de la sociedad. “Tenemos proyectos muy ambiciosos, como la visita de personalidades de la cultura y la política que estuvieron muy cerca del Comandante. En 2017 recibimos, durante el X Fórum Nacional de Historia —convocado por la FEU—, a Elián González y a Gerardo Hernández Nordelo”, apunta.



Los contribuyentes confían en la sapiencia de quien asumiera responsabilidades en los sistemas bancario y empresarial de la provincia.

Intérprete de las finanzas

El casi nonagenario cabaiguanense Bienvenido Armando Torres García encuentra en el ejercicio contable una inspiración para mantenerse vital y hacer por su país

Texto y foto: Alexey Mompeller

Pocas parejas comparten, a partes iguales, el romanticismo contra viento y marea. Bienvenido Armando Torres García y Elizabeth Nodarse Pacheco brindaron por sus bodas de diamante. Pero este cabaiguanense también mantiene un romance con la rama económica hace 70 años.

“Para 1952 matriculé en la desaparecida Escuela de Comercio. Dedicaba las noches al curso de formación y en las mañanas me mantenía trabajando en lo que pudiera”, asegura el hoy bisabuelo por partida doble.

Altas responsabilidades en los sistemas bancario y empresarial de la provincia aguardarían al intérprete de las finanzas, entregado a la teneduría de libros.

“Eso lo hacía en mi horario libre. Con la nacionalización de los establecimientos privados del municipio durante la ofensiva revolucionaria, al ser el único tenedor de libros activo en el pueblo, tenían referencias de mis servicios y me contrataban”, alega la confianza de muchos, al permanecer con la puerta de su casa de par en par.

“Tengo que hacerlo, soy un servidor público. Así me enseñaron”, dice con los espejuelos que lo acompañan a repasar cada dígito con serenidad.

“Este trabajo es permanente como en las antiguas boticas, donde prendían una lucecita, cuando un cliente iba en busca de algún fármaco. Me dieron el de pie a las seis de la mañana para que agilizará el pago de un impuesto con fecha de vencimiento esta misma jornada”.

Sin obviar las señales del implacable, canas le sobran para desmenuzar dudas que saltan a la vista en los registros de gastos e ingresos; él prefiere ilustrarse con las ediciones de la Gaceta Oficial de la República de Cuba.

Actualizarse y orientar a sus contribuyentes sobre las constantes modificaciones regentes del desempeño de las formas de gestión no estatal lo devuelve a las dinámicas de antaño.

“A partir de la década de los 90

del pasado siglo despuntó el trabajo por cuenta propia. Desde esa fecha continué asesorando a los emprendedores”, confiesa el casi nonagenario, licenciado en Control Económico por la Universidad Central de Las Villas.

Armando Torres se toma una pausa en su rutina. Conectarse con la señal de la multistatal Telesur lo aleja del ejercicio contable por unos minutos, hasta retomar el quehacer de cobros y pagos.

“Tramito los documentos indispensables para su actividad, de acuerdo con las exigencias de la Oficina Nacional de la Administración Tributaria, el modelo de Declaración Jurada, por citar una de las gestiones”, precisa.

Mediador de conflictos económicos entre entidades en la otrora región de Las Villas, aceptó tal encargo a modo de contribución para mapiificar los sectores claves de la naciente provincia espirituaña con la División Político-Administrativa de 1976.

Toleró el invierno de Lituania, Moldavia y de otras latitudes en la búsqueda del hermanamiento con el desaparecido bloque soviético, al integrar el selecto grupo de fundadores de la filial yababera de la Asociación Nacional de Economistas y Contadores de Cuba.

“Esa fragua me aportó conocimientos y ayudó a afrontar la vida cotidiana. Todo no es claro y oscuro, tiene matices”, comenta quien, aferrado a su profesión, intuye sobradamente las adversidades del escenario de la isla y confía en tiempos de bonanza.

“Estados Unidos de América siempre se ha propuesto cambiar el rumbo político de la Revolución cubana. Vivimos una situación muy parecida al llamado período especial. Si superamos aquella crisis, la actual tendrá solución. Nos costará más o menos tiempo, pero el país rectifica las distorsiones y reimpulsa la economía”.

Todavía no deshereda la calculadora. Con 89 años que le pesan mientras acomoda tanta experticia, va al compás del proceso de bancarización. “Es lo que se impone, el empleo del Transfermóvil y de otras plataformas de pago electrónico desde la comodidad del hogar”.



Una multitud de espirituanos se dio cita en el parque Serafín Sánchez para rendir tributo al Comandante en Jefe el primero de diciembre del 2016. /Foto: Vicente Brito